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В «НОВЫЙ ПУТЬ»
                      с УлГАУ

День знаний 
для аграриев

 Символическую 
ленту на торжествен-
ной церемонии откры-
тия Школы разрезали 
директор Ульяновско-
го филиала АО «Рос-
сельхозбанк» Михаил 
Абрамов, ректор  
УлГАУ Виталий Исай-
чев и руководитель 
Ассоциации фермеров 
региона Сергей Черка-
сов.
 В 2023  году про-
ект стал рекордным 
по числу городов-
участников и коли-
честву слушателей: 
обучение для ферме-
ров будет проходить 
одновременно в 32 го-
родах нашей страны.  
С учётом двух новых 
регионов 8-го потока – 
Якутии и Сахалинской 
области – география 
охваченных проек-
том субъектов страны 
расширилась до 58.
 Впервые «Школа 
фермера» открылась в 
сентябре 2020 года. За 
предыдущие 7 потоков  
слушателями  проек-
та стали  свыше 4300 
человек, которые уже 
меняют к лучшему 

сельское хозяйство, 
создают рабочие места 
и повышают престиж 
сельских территорий.
 В Ульяновской об-
ласти с каждым го-
дом  число  желающих 
поступить в «Школу 
фермера» растет. За 
2 предыдущих потока  
выпускниками проекта  
стали 75 человек. Мно-
гие из них успешно 
защитили бизнес-
проекты как в рамках  
«Школы фермера», 
так и в рамках гранто-
вых программ. Более 
90% дипломирован-
ных ульяновских фер-
меров продолжают 
развивать свой агро-
бизнес и пользоваться 
поддержкой в рамках 
нацпроекта «Малое 
и среднее предпри-

нимательство и под-
держка индивидуаль-
ной предприниматель-
ской инициативы».
 В 2023 году кон-
курс составил почти 
2 человека на место. 
Решением комиссии 
на программу профес-
сиональной перепод-
готовки «Агробизнес 
фермерского хозяй-
ства» зачислено 60 
человек, 45 из них – в 
основной поток, осталь-
ные –  в дополнитель-
ную группу. Среди них 
есть представители 
практически всех му-
ниципалитетов ре-
гиона, но наибольшее 
число заявок посту-
пило из Мелекесско-
го, Старомайнского и 
Ульяновского районов. 
Самым популярным 

 20 сентября  в 20 сентября  в 
Ульяновском ГАУ Ульяновском ГАУ 
состоялось откры-состоялось откры-
тие восьмого втие восьмого в 
масштабах страны масштабах страны 
и третьего в регио-и третьего в регио-
не  федерального не  федерального 
образовательного образовательного 
проекта для же-проекта для же-
лающих занимать-лающих занимать-
ся фермерством.ся фермерством.

Фермер из Барышского района сыровар  Е. Аверьянова (слева) и главный 
специалист по связям с общественностью Ульяновского филиала 

Россельхозбанка М. Еремина

направлением обуче-
ния стало  «Животно-
водство и кормопро-
изводство», на втором 
месте – «Сельский и 
агротуризм», на тре-
тьем – «Рыбоводство».
 Поздравили слу-
шателей образова-
тельного проекта со 
значимым  событием  
директор Ульяновско-
го филиала АО «Рос-
сельхозбанк» Михаил 
Абрамов, руководи-
тель Ассоциации фер-
меров региона Сергей 
Черкасов, заместитель 
директора Агентства 
по развитию сельских 
территорий Ульянов-
ской области Эдуард 
Сургутский и предста-
вители   Ульяновского 
аграрного универси-

(Продолжение на 3 стр. )

Матвей СОКОЛОВ
Винера НАСЫРОВА 

В «В «ШКОЛУ ФЕРМЕРАШКОЛУ ФЕРМЕРА» –» –
за мечтой и с мечтой!за мечтой и с мечтой!

В «ШКОЛУ ФЕРМЕРА» –
за мечтой и с мечтой! С 20 по 23 сентября в Орле на площадке Ор-

ловского государственного университета имени 
И.С. Тургенева одновременно прошли  два клю-
чевых мероприятия второго года Десятилетия 
науки и технологий в Российской Федерации – V 
Международная научная конференция «Наука бу-
дущего» и VIII Всероссийский молодежный науч-
ный форум «Наука будущего – наука молодых». 
 В рамках Форума состоялся также  VIII Всерос-
сийский конкурс научно-исследовательских работ 
студентов и аспирантов.
 Более 600 ведущих ученых, студентов и аспи-
рантов из России, Франции, Великобритании, 
Греции, Швеции, Австралии, Малайзии и  других 
стран приняли  участие в мероприятиях Форума, 
инициатором проведения которого выступило Ми-
нистерство науки и высшего образования Россий-
ской Федерации. Дирекцией Форума стала компа-
ния Инконсалт – оператор программ Мегагрантов 
и Кооперации науки и бизнеса.
 Программа мероприятий включала более 30 
лекций, семинаров, панельных дискуссий, круглых 
столов и мастер-классов, а также представление 
результатов научно-исследовательских работ, 
проводимых при поддержке Минобрнауки России.
 Более трех тысяч студентов и аспирантов из рос-
сийских вузов  подали заявки для участия в VIII Все-
российском конкурсе научно-исследовательских 
работ студентов и аспирантов. В их числе – сту-
дент инженерного факультета Ульяновского го-
сударственного аграрного университета имени 
П.А. Столыпина Владислав Диков. Он конкуриро-
вал  с лучшими молодыми учеными из престижных 
университетов и смог заслужить признание экс-
пертов. Диков стал победителем конкурса научно-
исследовательских работ студентов и аспирантов 
в номинации «Транспортные системы, машино-
строение и энергетика». Напомним, что это не 
первый значимый успех  талантливого студента. 
 

 С 21 по 23 сентября в Волгограде прошел VII 
Всероссийский форум патриотических клубов и 
объединений вузов России «Родная Земля», в 
котором приняли участие более 1500 человек  из 
40 субъектов РФ, включая ЛНР и ДНР, а также 
Абхазию. 
 Ульяновский ГАУ на форуме представляли сту-
денты факультета агротехнологий, земельных ре-
сурсов и пищевых производств Ильдар Кдрасов и 
Дмитрий Борисов – члены университетского па-
триотического клуба «Феникс». 
 В рамках форума Кдрасов и Борисов успели 
обменяться опытом работы с руководителями 
патриотических клубов других вузов и городов, 
посетить памятные места Волгограда, пообщать-
ся с представителями организаций «Я горжусь» 
и «Движение первых», а также с заместителем 
директора Департамента государственной мо-
лодежной политики и воспитательной деятель-
ности Минобрнауки России Ольгой Негровой.

Из Орла  – с новой победой!

c. 4

Объединила «Родная Земля»
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Визиты

ИНТЕГРАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ, НАУКИ И БИЗНЕСАИНТЕГРАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ, НАУКИ И БИЗНЕСА

Старт к карьере

Научный форум

22 сентября ректор Ульяновского ГАУ Виталий Исайчев  
в рамках деловой встречи с менеджером компании «Эко-
Нива» Еленой Булатовой согласовал  план проведения ста-
жировок для преподавателей университета, прохождения 
студентами производственных практик, трудоустрой-
ства выпускников вуза на одном из ведущих аграрных 
холдингов России. 

КРЕПНЕТ  СОТРУДНИЧЕСТВО
С «ЭКОНИВОЙ» 

«ЭкоНива-АПК», с которым вза-
имодействует аграрный уни-
верситет,  является крупнейшим 
производителем сырого молока в 
России и Европе и занимает по это-
му показателю третье место в мире. 
Основное направление деятель-
ности – молочное животноводство. 
Молочные фермы компании нахо-
дятся  в Воронежской, Калужской, 
Новосибирской  областях. 

Кроме того, холдинг развивает 
растениеводство, селекцию и се-
меноводство, племенное скотовод-
ство, органическое производство. 

«ЭкоНива-Семена» – крупней-
ший производитель семян полевых 
культур в России на базе одного 
агрохолдинга. Ежегодно компания 
реализует порядка 80 000 тонн сер-
тифицированных семян с высоким 
генетическим потенциалом. Ее со-
ртовой портфель представлен не 
только лучшей иностранной генети-
кой, но и наиболее востребованны-
ми сортами отечественной селек-
ции. С 2015 г. компания развивает 
собственные селекционные про-
граммы.

На снимке:  Е. Марьин, Е. Була-
това и В. Исайчев (слева направо)

 Одной из площадок Всероссийской научно-
практической конференции «Вода и рыба» 

стал Ульяновский  ГАУ.
Софья ВЕЛЕНКО
 Форум, прошедший 
в августе в Ульяновской 
области, объединил 
представителей научных 
организаций и вузов, ру-
ководителей рыбовод-
ных хозяйств, производи-
телей комбикормов для 
рыбы из Ленинградской, 
Московской, Курской, 
Тульской, Ульяновской 
областей, Республики 
Татарстан, Чувашии и 
других регионов страны. 
Ключевой темой обсуж-
дения стали перспек-
тивные направления 
развития аквакультуры 
в регионах Приволжско-
го федерального округа.
 В первый день кон-
ференции его участники 
посетили студенческий 
кампус Ульяновского 
государственного аграр-
ного университета име-
ни П.А. Столыпина, где 
состоялись встреча с 
ректором профессором 
Виталием Исайчевым 
и презентация научно-
производственного под-
разделения вуза «Ла-
боратория эксперимен-
тальной биологии и ак-
вакультуры». Доцент Ва-
селина Любомирова рас-
сказала гостям о научно-
и с с л е д о в а т ел ь с к о й 
работе, проводимой на 
кафедре биологии, эко-
логии, паразитологии, 
водных биоресурсов и 
аквакультуры факульте-
та ветеринарной меди-
цины и биотехнологии. 
 На стратегической 
сессии «Российская ак-
вакультура – адаптация к 
новым реалиям и потен-
циал для роста» высту-
пили заместитель Пред-
седателя Правительства 
Ульяновской области 
– Министр агропромыш-
ленного комплекса и 
развития сельских тер-
риторий Михаил Семен-
кин, начальник управ-
ления науки и аквакуль-
туры Росрыболовства 
Александр Малашенко, 
руководитель Филиала 
по пресноводному рыб-
ному хозяйству ФГБНУ 

Фаиль МУДАРИСОВ 
12 сентября состоялся пер-

вый в новом учебном году выезд 
студентов 3 курса направления 
подготовки «Технология произ-
водства и переработки сельско-
хозяйственной продукции» (про-
филь «Технология производства 
и переработки продукции рас-
тениеводства») УлГАУ на рассре-
доточенную производственную 
технологическую практику в ООО 
«Ульяновскхлебпром» (хлебоза-
вод №3 г. Ульяновска). 

В 2014 году кафедра биоло-
гии, химии, технологии хранения 
и переработки продукции рас-
тениеводства (ныне кафедра по-
чвоведения, химии, биологии и  
технологии переработки продук-
ции растениеводства) факуль-
тета агротехнологий, земельных 
ресурсов и пищевых производств  

Марк АЛЕКСЕЕВ
 14 сентября в вузовском кре-
ативном пространстве «Плат-
форма»   состоялся «Большой 
предпринимательский турнир», 
главным организатором которо-
го стала руководитель образова-
тельной программы «Я в деле» в 
Ульяновской области Валентина 
Едифанова.
 «В рамках этой масштабной 
обучающей игры, которая прово-
дится для студентов вузов, участ-
ники могут углубиться в тематику 
бизнеса и проектирования и тем 
самым улучшить навыки команд-
ной работы», – отметила спикер. 
 Турнир проходит в 72-х ре-
гионах нашей страны. По итогам 
каждого мероприятия командам-
участникам начисляется феде-
ральный рейтинг, и 5 лучших из 
них, набравших наибольшее коли-
чество баллов по итогам турнира, 
приглашаются в Москву, на спе-
циальную предпринимательскую 
сессию с участием бизнесменов 
федерального масштаба. Здесь 
победители смогут предложить  
или проработать собственные 
идеи бизнес-проектов.

Востребованы!

организовала филиал кафедры  на 
базе этого предприятия. На хлебо-
заводе №3  ООО «Ульяновскхлеб-
пром» студенты 3 курса соответ-
ствующего направления и профи-
ля подготовки проходят рассре-
доточенную производственную 
технологическую практику, а сту-
денты 4 курса – преддипломную 
стажировку.  В хлебопекарном 
цехе будущие технологи осваива-
ют все этапы производства хлебо-
булочных изделий, они практику-
ются также и в кондитерском цехе 
завода по изготовлению тортов и 
пирожных.

В 2023 году 70% выпускных ква-
лификационных работ студентов 
вышеназванного профиля были 
выполнены на базе ООО «Улья-
новскхлебпром», некоторые из 
них  готовились непосредственно 
по заданию руководства филиала 
кафедры. Кроме того, ежегодно 
студенты Ульяновского государ-
ственного аграрного университе-
та им. П.А. Столыпина по просьбе 
руководства предприятия помога-

ют выпекать пасхальные куличи. 
Филиал кафедры служит надеж-

ным местом практики студентов и 
источником для набора ими мате-
риала по ВКР. 

На сегодняшний день среди ве-
дущих специалистов  ООО «Улья-
новскхлебпром» более 50% со-
ставляют выпускники нашего вуза.

 Валентина Едифанова расска-
зала студентам УлГАУ подробно 
и о самой программе «Я в деле», 
главная цель которой – дать воз-
можность молодым людям овла-
деть предпринимательской гра-
мотностью благодаря комплексу 
мероприятий и образовательных 
курсов по предпринимательству и 
наставничеству. Программа реа-
лизуется на основе многолетнего 
опыта благотворительного фон-
да «КАПИТАНЫ» в сфере бизнес-
образования при поддержке Ми-
нистерства науки и высшего об-
разования РФ.
 В продолжение встречи  орга-
низаторы турнира, в числе кото-
рых были студенты УлГАУ Артём 
Мерчин, Егор Карачёв, Матвей 

Соколов, ознакомили участников 
турнира с правилами бизнес-игры. 
Суть её заключалась в том, чтобы 
заработать больше «валюты», кото-
рая по завершении игры конверти-
ровалась в баллы. Ребята сформи-
ровали 6 команд: «Моряки», «Форт-
Боярд», «Кузя-Лакомка», «Цианид», 
«Арбузный спас», «МММ».  Каждая 
из них  попробовала  все спосо-
бы  получения денег, начиная с 
обычной работы и получения зар-
платы   и заканчивая решением 
бизнес-задач. Больше всех баллов 
набрали «Моряки», вторым стал 
«Форд-Боярд»,  третьим – «Кузя-
Лакомка».  
 «Ребята были очень заинтере-
сованы в получении баллов. На-
пример, на моём этапе они инве-
стировали в драгоценные металлы, 
хорошо справились с этим. Также 
все заинтересовались программой 
«Я в деле» и задавали много во-
просов о ней»,  –  рассказал Артём 
Мерчин, студент 2 курса экономи-
ческого факультета. 
 В конце турнира  было объявле-
но об открытии «Бизнес-клуба»  в 
нашем вузе.  Все игроки  получи-
ли приглашение вступить в него и 
стать участниками  нового сезона 
программы «Я в деле».

«ВНИРО» («ВНИИПРХ») 
Алексей Мышкин, руко-
водитель Исполнитель-
ной дирекции конферен-
ции Дмитрий Марков.
 Спикерами фокус-
сессии «Перспективные 
направления развития 
аквакультуры в регио-
нах Приволжского фе-
дерального округа, в том 
числе в Ульяновской об-
ласти» стали доценты 
кафедры биологии, эко-
логии, паразитологии, 
водных биоресурсов и 
аквакультуры Ульянов-
ского ГАУ  Васелина 
Любомирова и Елена 
Свешникова. Васелина 
Любомирова изложила 
основные концепции 
перспективных направ-
лений  аквакультуры в 
Ульяновской области и  
поведала о научных раз-
работках, проводимых 
специалистами кафе-
дры. Елена Свешникова 
выступила с докладом 
на тему «Водные ре-
сурсы Симбирского По-
волжья и перспективы 
их использования для 
развития региональ-
ного рыбоводства». 
 Руководитель ком-
плекса (главный рыбо-
вод) ульяновского ры-
боводческого комплекса 
«Янтарный ручей» Илья 
Соколов и сооснова-
тель одноименного 
проекта Оксана Дуд-
ко выступили на тему 
«Интегрированные си-
стемы аквакультуры».
 В завершение научно-
практической конферен-
ции «Вода и рыба» ее 
участникам представи-
лась возможность уви-
деть современный ры-
боводческий комплекс 
«Янтарный ручей» по 
выращиванию радужной 
форели в установках 
замкнутого водоснабже-
ния, известный далеко за 
пределами Ульяновской 
области. Аналогичных 
комплексов на террито-
рии страны всего три. 

В фокусе – 
развитие аквакультуры

Открылся 
«Бизнес-клуб»
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ВЕКТОР УСПЕХА — РАЗВИТИЕ АПКВЕКТОР УСПЕХА — РАЗВИТИЕ АПК

В «ШКОЛУ ФЕРМЕРА» –
за мечтой и с мечтой!(Окончание.

Начало на стр.1)

тета:  ректор Вита-
лий Исайчев, первый 
проректор – прорек-
тор по научной рабо-
те и цифровой транс-
формации Ильгизар 
Богданов,  проректор 
по международной 
деятельности и допол-
нительному образова-
нию Андрей Корнилин.
 Руководитель Цен-
тра довузовской и про-
фессиональной подго-
товки Анатолий Ереме-
ев ознакомил слушате-
лей с особенностями  
программы обучения. 

«Давайте 
развивать село 

вместе!»
 «Почему «Школа 
фермера»  так по-
пулярна и востре-
бована? Потому что 
она для людей и про 
людей: для тех, кто 
работает на земле, 
мечтает развиваться 
в сельском хозяйстве, 
жить на селе, – отме-
тил в своем выступле-
нии директор Ульянов-
ского филиала РСХБ 
Михаил Абрамов. – 
Этот проект без лож-
ной скромности стал 
для Россельхозбанка 
одним из флагман-
ских. Можно сказать, 
что мы растим ферме-
ров и помогаем им дви-
гаться к своей мечте. 
Чем больше на селе 
будет рентабельных, 
эффективных пред-
приятий, тем более 
развитой будет терри-
тория, там будут оста-
ваться люди, рабо-
тать, создавать семьи, 
растить детей. Желаю 
всем слушателям ин-
тересной учёбы и успе-
хов в своём деле!».
 Особенность обу-
чения – в интенсив-
ности. Начав курс в 
сентябре, уже в дека-
бре слушатели Шко-
лы  будут защищать 
бизнес-проекты перед 
экспертной комисси-
ей и получат дипло-
мы установленного 
образца. За 3 месяца 
они приобретают как 
теоретическую подго-
товку (изучают право-
вые аспекты работы 
фермерских хозяйств, 
финансовые бизнес-
модели, основы мар-
кетинга, знакомятся с 
новейшими агротехно-
логиями),  так и прак-
тическую – проходят 
обучение на ведущих 
предприятиях отрас-
ли, перенимают опыт 
успешных фермеров.

 «Уже в третий раз 
мы принимаем в сво-
их стенах слушателей 
федерального об-
разовательного про-
екта «Школа ферме-
ра», инициированного 
Россельхозбанком. 
Проект чрезвычайно 
важен  для развития 
регионального АПК и 
сельских территорий 
и направлен на фор-
мирование новой ге-
нерации грамотных и 
умелых фермеров. В 
Ульяновском ГАУ им. 
П.А. Столыпина соз-
даны все условия для 
того, чтобы обеспе-
чить образовательный 
процесс для слушате-
лей Школы на высоком 
уровне, – подчеркнул 
ректор Ульяновского 
ГАУ Виталий Исай-
чев. – Профессорско-
преподавательский 
состав университета 
приложит все усилия, 
чтобы и в этом году 
дать максимум полез-
ной информации фер-
мерам, помочь им под-
готовить качественные 
бизнес-планы. Очень 
радует то, что среди 
тех, кто сегодня при-
шел учиться в «Шко-
лу фермера», есть и 
выпускники нашего 
университета. Некото-
рые из них окончили 
учиться здесь 20 лет 
назад! И вот они сно-
ва студенты».   
  Что даёт учеба в 
«Школе фермера»?  
Как рассказала одна 
из  лучших выпускниц 
второго выпуска про-
екта, сыровар из Ба-
рышского района Ека-
терина Аверьянова, 
она получила знания и 
возможность продви-
гать, расширять свой 
бизнес, свой бренд,  
в том числе участвуя 
во всероссийских ме-

роприятиях. В нынеш-
нем году Екатерина  
стала  амбассадором  
Ро с с ел ь х о з ба н к а . 
 В свою очередь, о 
своих надеждах и мо-
тивах, приведших их  
в «Школу фермера»,  
поведали слушатели  
нового потока  Ольга 
Желтова,  Валентин 
Селезнев, Ильнар Са-
лахов, Дарья Федотова 
и Татьяна Харитонова.
 Руководитель ре-
гионального отделе-
ния Всероссийского 
общественного дви-
жения «Матери Рос-
сии», председатель 
областного Семейного 
совета, многодетная 
мама  Ольга Желтова 
решила  на собствен-
ном примере привлечь  
многодетные семьи 
к возрождению села.
 Генеральный ди-
ректор ООО «Леп-
гранд» Валентин 
Селезнев в юности 
мечтал работать, как 
и отец, в сельском хо-
зяйстве, окончил  зоо-
инженерный факуль-
тет УГСХА и получил 
диплом зоотехника. 
Но из-за произошед-
ших в стране перемен 
был вынужден занять-
ся другим производ-
ством. Когда узнал о 
наборе в «Школу фер-
мера»,  решил принять 
участие в проекте, 
чтобы заняться тем, 
к чему душа лежит.  
 Фермер Дарья 
Федотова из Старо-
майнского района 
пришла учиться на 
направление «Сель-
ский и агротуризм». 
 «У нас семейная 
ферма, – рассказала 
Дарья. – Мы с мужем, 
будучи городскими жи-
телями, 9 лет назад пе-
реехали в село Старое 

Рождествено. Случай-
но у нас в хозяйстве 
появилась коза, потом 
купили овец. И понес-
лось!  Сейчас у нас  70  

голов овец и коз, есть 
куры, индоутки. Не-
давно купили корову с 
бычком. Козье  молоко 
я перерабатываю,  у 
нас молочная линейка 
достаточно широкая: 
это молоко, кефир, 

йогурт, творог, сырни-
ки, различные сыры. 
Мясная линейка – это 
баранина, козлятина, 
индоутки. Мы достав-

ляем свою продукцию 
по предварительным 
заявкам в Старой 
Майне, Чердаклах, 
Ульяновске. Почему 
мы пришли в «Школу 
фермера» на направ-
ление агротуризма? 
2 года мы реализу-
ем проект «Гости на 
ферме». Приглашаем 
людей  посетить нашу 
ферму и показываем 
им то, что видим сами: 
удивительный мир   
животных, наши мест-
ные красоты, а места 
у нас действительно 
очень красивые. Люди 
приезжают, общаются 
с животными, гладят, 
кормят их, а мы рас-
сказываем им много 
интересных историй  
из жизни животных на 
ферме и угощаем на-
туральной  продукци-
ей своей разработки. 
Потом проводим не-
большую экскурсию 

«Школу фермера» торжественно открыли  директор Ульяновского филиала 
АО «Россельхозбанк» М. Абрамов, ректор  УлГАУ В. Исайчев и руководитель 

Ассоциации фермеров региона С. Черкасов

по окрестностям села. 
Хочется, чтобы этот 
проект вылился во 
что-то большее. Но как 
его реализовать, мы 
пока не представля-
ем. Системных знаний 
в сфере агротуризма 
не  хватает, не знаем 
современных мер под-
держки. Уверена, что 
обучение в «Школе 
фермера»  даст нам 
много нового и полез-
ного. Спасибо всем,  
кто причастен к соз-
данию проекта, – это 
действительно важ-
ное и нужное дело!».
 Желание  продви-
гать  не только свой 
бизнес, но и развивать 
свое село привело 
в «Школу фермера»   
Ильнара Салахова: 
 «В 2014 году я по-
лучил грант, и с этого 
момента моя жизнь 
кардинально поменя-
лась.  Я начал активно 
заниматься фермер-
ским хозяйством. В 
один момент почув-
ствовал, что не хва-
тает знаний в области 
сельского хозяйства, и 
поэтому решил стать 
участником проекта  
для получения инфор-
мации, умений, кото-
рые смогу применить 
в своей деятельности. 
Хочется, чтобы мы с 
вами, как участники 
программы, развивали 
не только своё личное 
дело, но и в последу-
ющем вкладывались 
в развитие села, соз-
давали новые рабо-
чие места. Я искрен-
не люблю деревню и 
нахожу себя именно 
там, давайте разви-
вать село вместе!». 
 

И. Салахов (на переднем плане)  стремится не только 
продвигать агробизнес, но и  развивать свое село

Среди студентов–фермеров немало женщин, которые уверены: 
будущее села в их руках 
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Кадры для села

ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ И ДАТЫЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ И ДАТЫ

В умелых руках и дело споритсяВ умелых руках и дело спорится
Софья ВЕЛЕНКО
 Аграриями нашего региона собрано 1 млн 
919 тысяч тонн зерна. В этом внушитель-
ном «каравае» есть вклад и студентов уни-
верситета, проходящих в хозяйствах Улья-
новской области практику и работающих в 
составе студенческих отрядов. Наш рассказ –
о передовиках нынешней уборочной кампании  
Михаиле Федчуке и Романе Флягине.

Студент и агроном 
в одном лице

 Студент 4 курса фа-
культета агротехноло-
гий, земельных ресурсов 
и пищевых произ водств 
УлГАУ Михаил Федчук с 
марта до осени проходил 

практику в должности 
агронома в СПК имени 
Калинина Вешкаймского 
района и заслужил добрую 
репутацию. 
 За достижение наи-
высших показателей убо-
рочной кампании-2023 в 
районе по намолоту зерна 
глава администрации МО 
«Вешкаймский район»  
Татьяна Стельмах вручи-
ла трудовому коллективу 
СПК им. Калинина  Сер-
тификат признательности, 
а механизаторы Сергей 
Чернеев, Алексей Васи-
льев, водитель Александр 
Лысенко и  агроном хо-
зяйства – студент УлГАУ 
Михаил Федчук были на-
граждены Благодарствен-
ными письмами. 
 По словам руководи-
теля СПК Ряхима Камае-
ва, в этом году выращен 
хороший урожай, осо-
бенно озимых культур, он 
не хуже прошлогоднего: 
пшеницы получили более 
41 ц/га. По яровым культу-
рам из-за засухи средний 
показатель по хозяйству 
оказался ниже – 35 ц/га. 
Ряхим Ибрагимович осо-
бо отметил добросовест-
ный труд агронома, во-
дителей и механизаторов, 
имеющих одни из лучших 
показателей не только в 
Вешкаймском районе, но 
и в Ульяновской области. 
При этом председатель 
сельхозкооператива под-
черкнул, что высокие ре-
зультаты достигнуты бла-
годаря слаженной работе 
и полной отдаче всех ра-
ботников коллектива. 
 У Михаила Федчу-
ка, который поступил в 
Ульяновский аграрный 

университет по примеру 
брата – агронома, за время 
стажировки укрепилась 
уверенность в правильном 
выборе профессии. «Мож-
но сказать, я нашел  себя. 
После практики решил 
остаться работать в хо-
зяйстве, учебу продолжу 

по индивидуальному пла-
ну», – поведал о своем на-
мерении молодой агроном 
СПК имени Калинина. 

Когда работа по 
душе 

 Одним из значимых 
моментов торжественной 
линейки в День знаний в 
УлГАУ стала церемония 
награждения, проведен-
ная генеральным директо-
ром ООО «Агро-Нептун» 
Вячеславом Рожновым. 
Благодарственным пись-
мом за помощь в 
развитии и науч-
ное сопровожде-
ние деятельности 
предприятия он 
наградил ректора 
Виталия Исайче-
ва, а также вручил 
грамоты и подарки 
студентам инже-
нерного факульте-
та Анастасии Вла-
совой, Александру  
Пихтиенко, Ивану 
Васильеву и Ро-
ману Флягину, 
о тл и ч и в ш и м с я 
при прохождении  
производственной 
практики. 
 Третьекурсник 
направления под-
готовки «Агроинженерия» 
Роман Флягин родом из 
Барыша. После окончания 
9-го класса пошел учиться 
в колледж агротехнологий 
и бизнеса Ульяновского 
ГАУ, а после его успеш-
ного окончания поступил 
на инженерный факуль-
тет университета. Впер-
вые на практике в «Агро-
Нептуне» он побывал еще 
в прошлом году. И нынче 
вновь вызвался поехать в 
это же хозяйство,  где тру-

дился с весны до осени.
 В разгар убороч-
ной кампании Роман 
стал героем телере-
портажа журналистов 
новоспасского телека-
нала «ТВ-сфера», встре-
тившихся со студентами-
практикантами ООО 
«Агро-Нептун». 
 «Когда работа по душе, 
она доставляет настоящее 
удовольствие», – такими 
оптимистичными словами 
встретили студенты жур-
налистов Юлию Смолько-
ву и  Андрея Рудакова.
 «Приехал на практи-
ку в Новоспасский район, 
чтобы попробовать свои 
возможности, показать 
умения и навыки и полу-
чить новые знания в сфере 
сельского хозяйства. Я – 
будущий инженер, поэто-
му практические знания, 
полученные здесь, особо 
ценны. Мне уже удалось 
познакомиться с различ-
ной техникой, узнал мно-
го нового. Многие вещи 
невозможно изучить в тео-
рии. Хорошо, что есть та-
кая возможность – закре-
пить свои знания, да еще 
и получить за это зара-
ботную плату. Очень рад, 
что выбрал для практики 
именно «Агро-Нептун». 
Коллектив встретил очень 
хорошо. Все здесь друж-
ные, помогают друг другу. 
Надо мной, как над самым 
молодым сотрудником, 
взяли шефство, закрепили 
наставников. Условия от-
личные. Живем в гостини-
це, до работы организован 
подвоз, кормят три раза в 
день и очень вкусно, вы-
дали спецовку, определи-

ли неплохую заработную 
плату. Что еще нужно? 
Главное – соблюдать тру-
довую дисциплину и опе-
ративно выполнять все 
поставленные задачи», – 
рассказал Роман.
 «Почему привлекает 
именно сельское хозяй-
ство? У молодых ребят 
сейчас очень много воз-
можностей для реализации 
собственного потенциа-
ла», – поинтересовалась 
Юлия Смолькова.

 Ответ Флягина прият-
но удивил: «Все думают, 
что в офисе хорошо, но я 
считаю, что здесь, на селе, 
лучше. Свежий воздух, 
поля, леса, рассветы и за-
каты, животные вокруг – 
красота и романтика». 
 «Умеет работать на лю-
бой технике. И  Джон Дир 
– самый дорогой трактор 
в мире – ему доверяли», – 
отметил руководитель хо-
зяйства Вячеслав Рожнов.
 Даже на  далеко не но-
вом тракторе МТЗ  по ито-
гам посевной кампании 
Флягин занял два третьих 
места – по валкообразова-
нию и прикатыванию до и 
после посевов.
 «В добрых руках и 
при правильном обслужи-
вании техника работает 
вполне прилично. Полу-
чилось же, что даже на та-
ком стареньком тракторе 
можно добиваться высоко-
го результата и проявлять 
себя. Это было хорошим 
началом сельскохозяй-
ственного сезона!» – про-
комментировал будущий 
инженер.
 «Очень хочется, что-
бы такие ребята, как Ро-
ман Флягин, обязательно 
нашли себя в нашем за-
мечательном районе. За 
ними, трудолюбивыми, 
ответственными и слегка 
романтичными, будущее 
России», – этими словами 
новоспасские журналисты 
завершили рассказ о сту-
денте Ульяновского ГАУ. 
Трудно не согласиться с 
ними.
 Добавим, что сель-
скохозяйственный произ-
водственный кооператив  
имени Калинина, ООО 
«Агро-Нептун»  и УлГАУ 
связывают давние парт-
нерские отношения. Ру-
ководители и ряд специа-
листов агропредприятий  
являются выпускниками 
или в настоящее время 
студентами университета. 
В рамках национального 
проекта «Наука» на базе 
хозяйств  учеными вуза 
проводятся исследования, 
в том числе  в области 
органического сельского 
хозяйства с использова-
нием местного природно-
го минерала – диатомита 
Шарловского месторож-
дения, расположенного 
в Вешкаймском районе. 
Представители СПК им. 
Калинина и ООО «Агро-
Нептун»  – в курсе со-
временных инноваций в 
сельском хозяйстве благо-
даря участию в научно-
производственных семи-
нарах «Школы агронома», 
«Школы животновода» 
и «Инженерной школы», 
проводимых Ульяновским 
аграрным университетом 
ГАУ в рамках Научно-
образовательного кластера 
АПК в Ульяновской обла-
сти. А студенты проходят 
здесь отличную практику.

С праздником, 
уважаемые ветераны!

 По доброй традиции первого октября во 
всем мире отмечается Международный день 
пожилых людей. Это замечательный повод, 
чтобы еще раз выразить слова искренней 
благодарности и большой признательности 
представителям старшего поколения 
за вклад в развитие вуза. Вы являетесь 
хранителями традиций, наставниками для 
молодежи. Мы благодарны вам за мудрость 
и участие в жизни университета.
 Поздравляю всех преподавателей и 
сотрудников «серебряного возраста»  – и 
тех, кто находится на заслуженном отдыхе, 
и тех, кто продолжает трудиться в УлГАУ! 
 От всей души желаю нашим дорогим 
ветеранам здоровья, любви, поддержки 
близких, счастья и благополучия на долгие 
годы!

Ректор Ульяновского ГАУ
профессор Виталий ИСАЙЧЕВ

С праздником, 
уважаемые ветераны!

ПОЛЕЗНАЯ ВСТРЕЧА 
В «ДоДо»

 26 сентября состоялась встреча студентов 
4 курса направления подготовки «Технология 
приготовления и организация продукции обще-
ственного питания»  факультета агротехнологий, 
земельных ресурсов и пищевых производств Улья-
новского ГАУ  с руководителем отдела персонала 
сети пиццерий «ДоДо» Светланой Каштановой и 
управляющей производством отделения пиццерии, 
расположенной  на улице Скочилова, 2А, Еленой 
Савиной. 

 Общение было организовано в рамках знаком-
ства с требованиями прохождения производствен-
ных практик и трудоустройства выпускников в пиц-
церии «ДоДо». Студентам подробно рассказали об 
условиях работы и показали весь процесс приго-
товления пиццы в цехе на предприятии. 
 Возник взаимный интерес друг к другу. Вопросы 
поступали как от организаторов встречи, так и от их 
гостей. Будущие технологи  хотели в первую оче-
редь узнать о предлагаемых вакансиях предприя-
тия, возможностях карьерного роста и заработной 
плате. Все ребята получили памятные призы.

Встречи с работодателями
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Ноу-хау для АПК. И не только ...

РЕСПЕКТ!РЕСПЕКТ!

Селекция
 зерновыхСтуденты-миллионеры

В канун нового учеб-
ного года на факульте-
те ветеринарной меди-
цины и биотехнологии 
УлГАУ была открыта 
лаборатория клеточ-

ных биотехнологий, 
созданная  с целью по-
лучения стволовых кле-
ток животных из раз-
личных биологических 
тканей для адаптации и 
использования при ре-
генеративной терапии.

Лаборатория обору-
дована благодаря уча-
стию вуза в программе 
«Приоритет-2030». Она 
используется  для при-
кладной науки, с целью 
проведения опытов и 
исследований, как на-
учными сотрудниками 
и преподавателями, 
так и аспирантами, сту-
дентами.

На основе лабора-
тории клеточных био-
технологий  и вивария 
вуза  выполняет     свой 
проект «Отечествен-
ный препарат на осно-
ве мезенхимальных 
стволовых клеток из 
жировой ткани для ре-
генеративной терапии» 
студент 4 курса фа-
культета ветеринар-
ной медицины и био-
технологии  Илсаф  
Мударисов, который 
занимается наукой со 
2 курса. Он автор на-
учных статей, участник 
и призер XV Междуна-
родной студенческой 
научной конференции 
«Актуальные проблемы 
инфекционной пато-
логии и биотехноло-
гии», Всероссийской 
выставки-конкурса сту-
денческих работ.

На осуществление  
идеи, поддержанной 
грантом,  молодой ис-
следователь  получил  
1 миллион рублей от 
Фонда содействия ин-
новациям  по направле-
нию «Биотехнологии» 

Винера НАСЫРОВА  

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ УЛЬЯНОВСКОГО ГАУ 
ПОЛУЧИЛИ ГРАНТЫ НА РАЗВИТИЕ СВОИХ ИН-
НОВАЦИОННЫХ РАЗРАБОТОК.

в рамках программы  
«Студенческий старт-
ап» (третья очередь). 

Цель команды про-
екта – разработка инъ-
екционного препарата, 
который в дальнейшем 
может успешно приме-
няться в условиях жи-
вотноводческих ком-
плексов и  ветеринар-
ных клиник  при оказа-

нии помощи животным 
с раневой и ожоговой 
травмой.

«На сегодняшний 
день, несмотря на 
успехи, достигнутые в 
лечении ожогов и их по-
следствий, летальность 
среди пострадавших 
пациентов остаётся вы-
сокой. Это обусловле-
но развитием болевого 
шока и возникновени-
ем ожоговой токсемии, 
а также размножени-
ем патогенной микро-
флоры на поверхности 
ожоговых ран. Несмо-
тря на большой выбор 
препаратов, приме-
няемых для местного 
лечения ожогов у жи-
вотных, ни один из них 
нельзя назвать универ-
сальным, а эффект да-
лёк от оптимального. 
Биотехнологические 
методы восстановле-
ния кожного покрова 
постепенно внедря-
ются в комбустиоло-
гическую практику как 
в нашей стране, так и 
за рубежом. Наиболее 
перспективным мате-
риалом для получения 
мезенхимальных ство-
ловых клеток является 
жировая ткань, которая 
служит безопасным и 
поверхностно распо-
ложенным источником 
клеточных культур. По 
нашему мнению, ство-
ловые клетки, получен-
ные из жировой ткани, 
являются перспектив-
ным способом терапии 
термических повреж-
дений у животных. В 
условиях нашей ла-
боратории клеточных 
биотехнологий и вива-
рия автором проекта и 
членами его команды 
будет получена суспен-

зия стволовых клеток 
из мезенхимальной 
жировой ткани и кли-
нически апробирована 
методика лечения экс-
периментально смоде-
лированных ожогов у 
животных», – отметил 
доктор ветеринарных 
наук Евгений Марьин, 
научный руководитель 
Илсафа Мударисова.

Агролидеры 
вновь на 
высоте!

Проекты студентки 
инженерного факуль-
тета Анны Агеевой и 
аспиранта Егора Го-
релышева, представ-
ляющих научную шко-
лу Заслуженного изо-
бретателя РФ, доктора 
технических наук, про-
фессора Владимира 
Курдюмова, финансово 
поддержаны Фондом 
содействия инноваци-
ям в направлении «Но-
вые приборы и интел-
лектуальные производ-
ственные технологии» 
по итогам конкурсной 
программы «Студенче-
ский стартап» (третья 
очередь), реализуемой 
федеральным проек-
том «Платформа уни-
верситетского техно-
логического предпри-
нимательства». 

Добавим, что Анна 
Агеева и Егор Горелы-
шев в 2023 году стали 
финалистами конкур-
са РСХБ «Агролидеры 
России» и вошли в зо-
лотой кадровый резерв 
АПК.

Анна Агеева зани-
мается разработкой 
к о м б и н и р о в а н н о г о 
механического ультра-
звукового устройства 
для очистки, обезза-
раживания, улучшения 
физико-химических 
и санитарно-микро-

биологических качеств 
воды с помощью уни-
версальных иннова-
ционных технологий. 
Очистка основана на 
использовании деф-
лектора и фильтрую-
щего элемента, а 
обеззараживание про-
исходит при помощи 
ультразвуковых волн и 
ультрафиолетовых из-
лучений. 

Проект Агеевой на-
целен на решение ак-

туальной проблемы. По 
расчетам BusinesStat 
– крупнейшего в Рос-
сии и странах СНГ 
разработчика готовых 
обзоров промышлен-
ных и потребительских 
рынков, за 2017-2021 
годы продажи бытовых 
фильтров для питьевой 
воды в России выросли 
с 76,7 до 93,7 млн шт. 
Ежегодный прирост 
составлял 1,5-8,8%. В 
2023-2026 гг., по мере 
стабилизации эконо-
мической обстановки 
и адаптации покупате-
лей к новым условиям, 
потребность в бытовых 
фильтрах для питьевой 
воды в стране увели-
чится.

«Не все имеющие-
ся в продаже фильтры 
являются комбиниро-

ванными, то есть со-
вмещающими в себе 
очистку и обеззаражи-
вание. В предлагае-
мом мною устройстве 
обеззараживание про-
исходит при помощи 
двух способов (ультра-
звук и ультрафиолет), 

и его ресурс выше. К 
тому же аппараты кон-
курентов (например, 
Гейзер Тайфун 10ВВ, 
Novaya Voda A488) по 
габаритам  минимум в 
2 раза превышают раз-
рабатываемое мною 
устройство. Словом, 
наш проект служит ре-
шению нескольких про-
блем: безопасному и 
экологичному употре-
блению питьевой воды, 

Более 80 тонн ори-
гинальных семян сорта 
«Студенческая нива», 
патент на который вы-
дан Ульяновскому ГАУ 
в 2022 году,  реализо-
вано в регионе и за его 
пределами. Новый сорт 
озимой пшеницы вклю-
чен в Государственный 
реестр селекционных 
достижений, допущен-
ных к использованию 
по Средневолжскому ре-
гиону РФ. 

По итогам уборочной 
кампании 2023 года уро-
жайность сорта, создан-
ного под руководством 
доцента кафедры земле-
делия, растениеводства 
и селекции Ульяновского 
аграрного университе-
та Надежды Захаровой, 
составила 6,4 тонны с 
гектара. С учётом не-
благоприятных погодно-
климатических условий 
с начала посевной кампа-
нии в 2022-м и до убор-
ки урожая в нынешнем 
году сорт проявил себя 
наилучшим образом и 
доказал свою ценность 
в условиях Ульяновской 
области.

По оценке Всерос-
сийского центра качества 
сортов, «Студенческая 
нива» имеет высокие 
хлебопекарные качества 
и отнесена к ценным 
пшеницам.

«Озимая мягкая пше-
ница – ведущая и эко-
номически значимая 
культура в земледелии 
Ульяновской области, 
площадь посева кото-
рой превышает четверть 
общей посевной площа-
ди в регионе. Благодаря 
хорошим результатам в 
урожайности наш сорт 
«Студенческая нива» за-
интересовал аграриев 
как в самом регионе, так 
и за его пределами. Семе-
на этого сорта закупили 
общества с ограничен-
ной ответственностью 
«Хлебороб», «Агро-
снаб 73», «Запрудное», 
крестьянско-фермерские 
хозяйства «Нива», 
«Ширков». Кроме того, 
некоторая партия семян 
приобретена семеновод-
ческими хозяйствами для 
разведения сорта и даль-
нейшей его продажи», – 
отметил заведующий от-
делом растениеводства, 
селекции и агротехно-
логий УлГАУ кандидат 
сельскохозяйственных 
наук Михаил Гаранин. 

Испытания на охра-
носпособность в системе 
ГСИ проходят и другие 
новые сорта пшеницы 
селекции ученых на-
шего вуза – «Волжский 
рубин», «Октябрьская», 
«Метелица волжская», 
«Дивия», а на хозяй-
ственную полезность – 
сорт «Октябрьская».

Виктор ПРОВАЛОВ

«Студенческая 
нива» не подвела!

Препарат  
на основе 
стволовых 

клеток  

Ф
от

о:
 А

на
ст

ас
ия

 А
бр

ам
ов

а

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

А
нн

ы
 А

ге
ев

ой

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

Е
го

ра
 Г

ор
ел

ы
ш

ев
а

улучшению санитарно-
эпидемиологического 
благополучия населе-
ния, удешевлению и 
упрощению эксплуата-
ции оборудования для 
очистки и обеззаражи-
вания воды», – отмети-
ла автор изобретения.

Дважды стипен-
диат Президента РФ 
Анна Агеева – автор 
17 патентов и полез-
ных моделей, лауреат 
Национальной пре-
мии имени академика 
А.А. Ежевского и Моло-
дежной премии ВОИР, 
победитель програм-
мы «Умник-2020» и 
смотра-конкурса изо-
бретений «Донская 
сборка».

Участие в програм-
ме «Студенческий 

стартап» дало рывок 
для развития проекта 
и аспиранту кафедры 
«Агротехнологии, ма-
шины и безопасность 
жизнедеятельности» 
УлГАУ Егору Горелы-
шеву, который также 
со студенческой ска-
мьи активно занимает-
ся новаторством. 

Егор – автор 30 на-
учных работ, в том чис-
ле 15 патентов на изо-
бретения и полезные 
модели. В 2023 году 
он стал победителем 
Международного фо-
рума «Создавая бу-
дущее» в номинации 
«Лучшее изобрете-
ние», где презентовал 
инновационный проект 
«Очиститель корнепло-
дов от почвы с парал-
лелограммным меха-
низмом».

«При отсутствии им-
портной техники пред-
лагаемый мною агре-
гат решает проблему 
качественной очистки 
корнеплодов без ис-
пользования воды. 
Кроме того, он имеет 
значительно меньшую 
стоимость по сравне-
нию с зарубежными  
аналогами, обеспечи-
вает лучшее качество 
очистки, его конструк-
ция уникальна, что под-
тверждается имеющи-
мися у нас правами на 
объект интеллектуаль-
ной собственности», – 
рассказал о преиму-
ществах своего ноу-хау 
Горелышев.
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Целина-2023 «Легенда», которая будет иметь«Легенда», которая будет иметь
 продолжение продолжение

«Легенда», которая будет иметь 
продолжение

Корр.:  Отряд «Ле-
генда». Как он был 
создан?
Яна Волкова: В какой-
то момент жизни я ре-
шила для себя, что 
буду цепляться за все 
возможности, которые 
мне представятся. Я 
всегда любила при-

роду, путешествия и 
когда узнала о возмож-
ности посетить Камчат-
ку в рамках работы в 
студенческом отряде 
УлГАУ, очень обрадо-
валась. Мы с ребята-
ми с ветфака  собрали 
отряд под названием 
«Легенда», где впо-
следствии я стала 
командиром. Глав-
ные принципы отряда, 
которые мы заложили, 
– путешествие и полу-
чение новых впечатле-
ний и эмоций, которые 
останутся в памяти на 
долгие годы.
Корр.:  Где вы рабо-
тали? Что входило в 
ваши обязанности?
Яна Волкова: Нас 
всех распределили по 
различным предприя-
тиям,  я отправилась в 
город Петропавловск-
Камчатский в компа-
нию под названием 
«Камбер», которая 
занимается рыболов-
ством, переработкой 
и консервированием 
рыбы, ракообразных и 
моллюсков. По приезде 
мне сразу предложили  
должность укладчицы. 
Я решила попробовать. 
В обязанности входи-

Виктор ПРОВАЛОВ
Ежегодно студенты Ульяновского государственного аграрного 

университета имени П.А. Столыпина вступают в студенческие 
специализированные отряды, которые помогают им  не только развить 
свои навыки и компетенции, но и открыть новые горизонты. Одна из таких 
историй связана со студентами факультета ветеринарной медицины и 
биотехнологии, которые объединились в  отряд «Легенда». Третьекурсницы 
Яна Волкова и Юлия Кузина,  второкурсники Михаил Шитихин и Антон 
Поляков отправились на Камчатку и проверили  себя на прочность, находясь 
в 7764 километрах от Ульяновской области.

Практика у ребят длилась полтора месяца. За это время они получили 
практические навыки в области переработки морской продукции, успели 
полюбоваться потрясающей природой полуострова, а также неплохо 
заработали  – более 100 тысяч рублей каждый. По приезде мы попросили  
студентов  рассказать о студотрядовском лете. 

ла  укладка  рыбы по 
определенному весу: 
11,550 – 11,580 кг. На 
первый взгляд, кажет-
ся, что легко, но нет, 
это получается далеко 
не с первого раза.
 Тяжелее всего было 
в самом начале. Когда 
привозят по 120 тонн 
рыбы и ты работаешь 

8 часов подряд, 
без перерывов,  
даже присесть от-
дохнуть в  первое 
время не удава-
лось. Меня не 
особо пугал гра-
фик 8 через 8 ча-
сов, так как знала, 
что будет нелегко, 
но решила испы-
тать себя, заодно 
и «закалиться». 
Самое забавное:  
когда пришли 
наши первые 40 
тонн, мы обалдели 
и думали: как во-
обще можно спра-
виться с таким 
объёмом?! Но по-
том уже привыкли 
и перерабатывали  
по 120-140 тонн 
за восьмичасовую 
смену. Трудились  
очень быстро и 
очень много. Я 

даже  дополнительно 
искала себе работу, по-
тому что, как ни стран-
но, редко уставала. 
Одно из моих допол-
нительных занятий  – 
лазание в бункер на 
перекидку рыбы. Кста-
ти, меня пригласили 
приехать и на следую-
щий год, думаю, что  

вполне реально снова 
туда отправиться.
Юлия Кузина: Я от-
правилась на Камчатку 
для получения опыта в 
новой сфере, а также 
чтобы проверить себя 

на прочность, выйти из 
зоны комфорта. Сто-
ит сказать, что я обо-
жаю путешествовать,  
и полуостров Камчатка 
действительно стоит 
посетить каждому. Ведь 
такую  богатую флору  
и фауну встретишь да-
леко не везде. 
 Я попала на  завод 
ООО «Садко», нахо-
дящийся в Тигильском 
районе. Вначале  укла-
дывала рыбу по опре-
делённому весу. Затем 
меня отправили в цех 
по переработке рыбы, 
там я занималась её 
промывкой, но через 
2 недели вернулась 
к прежним обязанно-
стям.
 У меня не было смен 
как таковых, потому что 
завод небольшой,  и мы 
не выходили на работу, 
пока не приедет грузо-
вая машина от рыба-
ков.  А как только на 
весь завод раздавался 
крик «Рыба!»,  бежали 
на свои рабочие ме-
ста, при этом  неважно, 
сколько было времени 
на часах.  На предпри-
ятии мы занимались 
также хозяйственными 
делами: уборка цеха, 
помывка чего-либо, 
озеленение террито-
рии. Бывали дни, ког-
да приходилось и рыбу 
принимать, и порядок в 
цеху наводить.
Михаил Шитихин: По-
чему я записался в 
«Легенду»? В первую 
очередь, мне нравит-

ся путешествовать, 
менять обстановку, 
знакомиться с новыми 
людьми, а также меня 
подкупила хорошая за-
работная плата. Рабо-
тал в компании ООО 
«Лойд-Фиш», которая 

находилась в районе 
Усть-Большерецка.
 Основная моя за-
дача  заключалась в 
сохранении качества 
рыбы, её заморозке и 
дальнейшей транспор-
тировке в цех по пере-
работке. Занимался я 
также регулировкой и 
сортировкой подачи 
рыбы.
Антон Поляков: 
На предприятии 
я стоял в при-
ёмном отделе-
нии. Рыбу всегда 
привозят раз-
ную – например, 
горбушу, нерку и 
кету, и моя зада-
ча заключалась 
в сортировке её 
по видам. Пока 
идёт конвейер, 
нужно успевать 
сортировать. За-
помнить, кстати, 
рыбу было не-
трудно, сыграли 
свою роль опыт 
ветеринара и 
определение по об-
щим признакам: окрас, 
строение, наличие че-
шуи или её отсутствие 
и так далее.
Корр.: Что особенно  
впечатлило?
Яна Волкова: В пер-
вую очередь, меня це-
пляло место, в котором 
я нахожусь. Полуостров 
Камчатка – это уни-
кальная  территория, 
богатая своей приро-
дой. Каждый раз, когда 
удавалось отдохнуть и 
погулять по городу, я 
испытывала невероят-
ное наслаждение.
 Кроме того, у нас 
был очень дружный и 
сплочённый коллектив, 
все друг другу помога-
ли и выручали в случае 
необходимости.
Юлия Кузина: Я при-
ехала в восторге от 
Камчатки. Это непере-
даваемые ощущения и 

воспоминания! Впечат-
лили  просторы, горы, 
холмы, животные, 
местные природные 
ресурсы, а также новые 
знакомые, со многими 
мы до сих пор поддер-
живаем связь. 
 Хочу посоветовать 
и другим: никогда не 
бойтесь испытать себя 

в любой сфере рабо-
ты, оказаться в новом 
для вас уголке России, 
каким  бы далеким   он 
не казался. Когда появ-
ляются такие возмож-
ности, не упускайте их 
и скажите «да», как бы 
вам не было страшно, 
будьте смелыми!
Михаил Шитихин: 
Камчатка – это для 
меня,  прежде всего, ин-
тересное путешествие, 
знакомство с новыми 
людьми, изучение рыб-
ного производства из-
нутри, а также высокий 
заработок без больших 
вложений. Нам уда-
лось повидать вулка-
ны  Ключевская Сопка 
и Безымянный, а также 
мы успели поплавать 
в горячих источниках 
с шикарным видом на 
Камчатский край. Кста-
ти, если любите рыбу 
и морские продукты, то 

там их можно наесть-
ся вдоволь абсолютно 
бесплатно.
Антон Поляков: Из 
того, что произвело 
особое впечатление:   
бывало, когда ходили 
после работы в мага-
зин,  встречали непо-
далёку медведей. Но, 
увидев нас, они сразу 

же убегали. 

Скульптурная композиция «Медведи»,  более известная  как памятник «Здесь 
начинается Россия», установлена  неподалёку от международного аэропорта г. 
Елизово по пути в г. Петропавловск-Камчатский. Она является одной из наиболее 
популярных достопримечательностей региона и визитной карточкой Камчатки

Командир отряда «Легенда» 
Яна Волкова намерена еще 

вернуться на Камчатку

Юлия Кузина  работала  на  заводе  ООО «Садко» 

М. Шитихин и А. Поляков насладились 
купанием в горячих источниках

 Вместе  
с нами на 
предприяти-
ях работали 
студенты из 
Татарстана, 
Хакасии, Мо-
сковской и 
Ростовской 
областей, 
Хабаров-
ского края и 
многих дру-
гих регионов 
России. Во 
время отдыха 
мы собира-
лись на бе-
регу моря у 
костра,  пели 

песни, жарили шаш-
лыки, общались, эмо-
ции в такие моменты 
просто зашкаливали.
 Перед отъездом нам 
выделили  2 дня, чтобы 
мы поездили по краю. 
Основное, что запом-
нилось, это поездка 
в Долину гейзеров в 
Кроноцкий заповедник. 
Там рядом находится 
специально оборудо-
ванный бассейн. На 
улице была погода не 
больше 15 градусов, а  
в бассейне  вода горя-
чая, около 35-40 граду-
сов, да еще и с паром 
– классно! Также мы 
посмотрели вулканы  
Ключевская Сопка и 
Безымянный, природу. 
Место просто фанта-
стическое. Атмосфера 
на Охотском море за-
предельная. Кстати го-
воря, я уже записался 
на новую поездку на 
Камчатку на следую-
щий год!
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Новые улицы – в честь героев СВО
26 сентября в поселке  

Октябрьский Чердаклин-
ского района  состоялись 
мероприятия, посвящен-
ные  памяти земляков – 
участников специальной 
военной операции на Украи-
не Андрея Белевцова, Вла-
дислава Луконина  и Ильи 
Тарусова.

В 11 часов в храме св. мч. 
Татианы началась панихида 
по павшим воинам, где собра-
лись родственники, друзья  и 
знакомые погибших героев. 
После богослужения прошло 
возложение цветов на   посел-
ковом кладбище. 

В 13 часов  в Октябрь-
ском сельском  лицее  состоя-
лось  открытие  улиц  в честь 
гвардии старшего сержанта 
Андрея Белевцова и гвардии 
ефрейтора Ильи Тарусова. 
Неслучайно  для проведения 
торжественной церемонии 
был выбран лицей, ведь имен-
но здесь прошли юношеские 
годы Белевцова и Тарусова. 
Позже Андрей окончил кол-
ледж агротехнологий и биз-
неса, факультет ветеринарной 
медицины и биотехнологии 
УлГАУ, но все же выбрал сво-
им делом защиту Родины. 

На  памятной церемонии 
присутствовали глава адми-
нистрации МО «Чердаклин-
ский район» Юрий Нестеров, 
полковник спецсвязи Олег 
Шкирков, военный комиссар 
Ульяновской области Андрей 
Пожарский, член региональ-
ной Общественной палаты 
Анна Шишкова, руководи-
тель Центра СВО   Резеда Ха-
нанова, ректор УлГАУ Вита-
лий Исайчев, преподаватели, 
сотрудники вуза, учителя и 
работники лицея, родствен-
ники погибших, жители по-
селка.

«Я не хотел бы говорить о 
наших ребятах как об отсут-
ствующих. Люди живы, пока 
о них помнят. А мы помним 
их. И я уверен, эта память 
будет жить на нашей россий-
ской земле вечно. Мы не мо-
жем забывать тех людей, тех 
героев, которые отдали самое 

дорогое:  отдали свою жизнь 
для того, чтобы мы с вами 
могли жить, жить в своей 
стране, в прекрасной России, 
учиться в школе на родном 
языке – на русском.

Россия всегда богата на 
достойных людей. Так было, 
так есть, и, я уверен – будет. 
А наши улицы будут напо-
минать о том, что здесь жили, 
учились прекрасные люди.  
Вечная память героям, огром-
ная благодарность и низкий 
поклон родителям этих пре-
красных ребят», – отметил    
Юрий Нестеров.

Член Общественной пала-
ты Российской Федерации от 
Ульяновской области Алек-
сандр Луконин – отец Вла-

дислава Луконина, чьим име-
нем уже названа центральная 
улица поселка,  –  обратился 
к ученикам лицея  со словами 
о героизме, о том, как важно 
помнить о бойцах, которые 
отдали жизнь, защищая Ро-
дину, смогли взять на себя 
всю тяжесть выполнения во-
инского приказа. 

Мамы погибших в ходе 
СВО Андрея Белевцова и 
Ильи Тарусова Светлана Ни-
колаевна и Галина Николаев-
на соответственно поблагода-
рили всех присутствующих 
за организацию мероприя-
тия, а также за помощь в от-
крытии улиц в честь своих 
детей. Они рассказали о том, 
какими были их сыновья, и 
подчеркнули, что, находясь 
на передовой, Андрей и Илья  
защищали  свои семьи, своих 
родных, друзей, свою страну. 

В рамках проекта «Психо-
логическая помощь матерям 
и женам погибших бойцов 
СВО «Сердце Вновь Ожи-
вёт»  психолог Резеда Хана-
нова совместно с женщина-
ми, у которых в ходе военной 
операции погибли мужья и 
сыновья, создали масштаб-
ное полотно с   портретами 
героев  и  вышитыми вруч-
ную журавлями. Это полотно 
было представлено.  

В продолжение  церемо-
нии к мемориальным доскам 
погибших героев были воз-
ложены цветы. После этого 
состоялось одно из значимых 
событий дня – все желающие 
были приглашены на площад-

ку, где установлены таблички 
с названием новых улиц –  в 
честь Андрея Белевцова и 
Ильи Тарусова. Новые улицы 
открыты в районе коттеджно-
го посёлка, находящегося не-
далеко от лицея.

Завершающей частью 
Дня  памяти  стала концерт-
ная программа «СВОи Песни 
– Вера и Правда в битве за 
Мир!» в актовом зале Улья-
новского аграрного универ-
ситета. Перед его началом 
выступили  ректор Виталий 
Исайчев, настоятель храма 
святой мученицы Татианы 
пос. Октябрьский иеромонах 
Иона (Черкасов) и Александр 
Луконин.

Песни в исполнении За-
служенного артиста Россий-
ской Федерации певца и ком-
позитора  Дмитрия Дунаева 
и ученицы кадетского класса 
московской школы № 1409,  
лауреата международных 
конкурсов Анастасии Фран-
цевой пришли послушать 
студенты и преподаватели 
всех факультетов вуза, а так-
же  колледжа агротехнологий 
и бизнеса. Зал был полон.

Прозвучавшие песни 
«Россия – наша вечная дер-
жава», «За пацанов», «Ра-
ботайте, братья», «Ребята-
журавлята», «Брат за брата», 
«Соледар», «Помянем!», 
«Вера в огне не сгорает» 
пронзают  до глубины души.  
Три крайние композиции зал 
слушал стоя, отдавая дань 
мужеству, воинскому брат-
ству   участников СВО и па-
мяти погибших героев.

Виктор ПРОВАЛОВ

Мария ВАЛЯЙКИНА
 В колледже агротех-
нологий и бизнеса Улья-
новского ГАУ 18 сентября 
состоялся классный час, 
посвященный 80-летию 
освобождения Донбасса 
от немецко-фашистских 
оккупантов. В обсужде-
нии темы наряду с препо-
давателями и студента-
ми приняли участие де-
сантники 31-й отдельной 
гвардейской десантно-
штурмовой бригады – 
участники специальной 
военной операции.
 Жители Донбасса отмети-
ли 80-летие освобождения 
Донецка (прежнее название 
– Сталино)  8 сентября. Имен-
но в этот день в 1943 году фа-
шисты были смяты и выбро-
шены из города. Причем эта 
операция была проведена за 
рекордные 30 часов. Как пи-
сал позже в мемуарах немец-
кий военачальник, генерал-
фельдмаршал Манштейн, 
отступление из Донбасса 
стало для немецкой армии 
«самой тяжелой операцией» в 
1943-1944 годах.
 Символом стойкости Дон-
басса стал курган  Саур-
Могила. В годы  Великой От-
ечественной войны это  была 
господствующая высота, 
имевшая важное тактическое 
значение. Здесь спустя почти 
четыре десятилетия после во-
йны был воздвигнут памятник 
павшим. Но в 2014 году укра-
инские неонацисты разруши-
ли его. И вновь у Саур-Могилы  
шли тяжелые бои – ополчение 
ДНР удерживало высоту под 
атаками численно превосхо-
дящей украинской армии.
 По поручению Президента 
РФ Владимира Путина в 2022 
году мемориальный комплекс 
был восстановлен и расширен, 
к нему  добавили памятни-
ки сегодняшним защитникам 
Донбасса. Для жителей ДНР 
это стало очень значимым 
событием. Они четко прово-
дят параллели между тем, что 
творилось тогда, 80 лет назад, 
и тем, что происходит сейчас, 
и преклоняют головы перед 
памятью героев.
 Курган Саур-Могила, в боях 
за который погибли тысячи 
красноармейцев, стал симво-
лом непокоренного Донбасса. 
И остается им в наши дни. О 
связи поколения победителей 
и героев нашего времени от-
метил в своем видеобраще-
нии Владимир Путин.
 На классном часе, прошед-
шем  в колледже агротехноло-
гий и бизнеса УлГАУ,   один из 
гостей университета, участник 
специальной военной опера-
ции,   провёл историческую 
связь освобождения  Донбас-
са в  1943 году и  в 21 веке. 
Он  рассказал также о целях и 
задачах,  которые стоят сей-
час перед солдатами и офи-
церами на СВО. Студенты  с 
огромным интересом слушали 
его выступление, а затем им 
представилась возможность 
задать вопросы, которые  их 
интересуют. 

ДОНБАСС 
непобедим!

Анастасия Францева  и  Дмитрий Дунаев

Для матерей и родных Андрея Белевцова и Ильи Тарусова
это был особо волнительный день
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Выездной  лагерь-семинар

ИНИЦИАТИВЫ СТУДЕНТОВИНИЦИАТИВЫ СТУДЕНТОВ

Проект на грант  Росмолодёжи

21 сентября в вузе со-
стоялась  здоровьесбере-
гающая акция «Правильное 
питание для студенческой 
молодежи». 

Мероприятие было органи-
зовано в рамках регионально-
го профилактического проекта 
«Здоровый выбор», основная 
цель которого – формирование 
мотивации к здоровому образу 
жизни среди студентов высших 
учебных заведений. Координа-
тором проекта в нашем вузе 
является заведующая кафе-
дрой физического воспитания 
кандидат педагогических наук, 
доцент Елена Макарова. 

Перед участниками встречи 
выступила  заведующая Цен-
тром общественного здоровья 
и медицинской профилактики 
Ульяновской области Елена 
Казакова. Спикером  рассмо-
трено несколько тем: здоровое 
питание – важная составляю-
щая здорового образа жизни; 
определение индекса массы 
тела; значение и функции сба-
лансированного питания; дви-
гательная активность и расход 
калорий. 

«Информация была нуж-
ная, полезная и актуальная!»  – 
подытожили участники акции.  

Илья КАЛАШНИКОВ

В УлГАУ началась ре-
ализация проекта «Ин-
тенсив по инклюзивно-
му плаванию «Вместе 
на одной волне» – побе-
дителя Всероссийского 
конкурса молодежных 
проектов среди образо-
вательных организаций 
высшего образования. 

Инициатива  на-
правлена  на повыше-
ние уровня социальной 
активности, доверия и 
взаимоуважения между 
молодыми людьми с ин-
валидностью и их здо-
ровыми сверстниками 
посредством проведения 
занятий инклюзивным 
плаванием. Реализация 
проекта предусматривает 
проведение: тренингов-
семинаров «Поделимся 
теплом и пониманием» 
по подготовке к работе 
волонтеров со студента-
ми, имеющими отклоне-
ния в состоянии здоро-

вья; мониторинга показа-
телей, характеризующих 
физическое  и морфо-
функциональное состоя-
ние здоровья студентов с 
инвалидностью; занятий 
по инклюзивному плава-
нию; водно-спортивного 
праздника «Вместе на 
одной волне!».

Руководитель проекта – 
председатель Объединен-
ного совета обучающихся 
УлГАУ Максим Бочкарев. 
Наставник проекта – за-
ведующая кафедрой фи-
зического воспитания, 
кандидат педагогических 
наук, доцент Елена Ма-
карова.

19 сентября состо-
ялся отбор в группу во-
лонтеров проекта.  В нее  
вошли десять студентов-
активистов нашего уни-
верситета, имеющих на-
выки плавания.

Волонтёрами стали 
студенты экономического 
факультета Диана Сафи-
уллова, Дарья Рузанова, 

Алексей Андреев, Дми-
трий Тюрин, Артём Мер-
чин, а также студенты 
факультета ветеринарной 
медицины и биотехноло-
гии Анастасия Ермако-
ва, Юлия Краснова, Ева 
Богимова, Виктория Ли, 
Вера Гурылёва.   

С 20 по 23 сентября в 
креативном пространстве 
вуза «Платформа» прош-

Матвей СОКОЛОВ

Ульяновская турба-
за «Солнечная поляна» 
в ясные, по-летнему те-
плые дни 23-24 сентября 
стала местом креатива, 
образовательных тре-
нингов и замечательного 
общения  первокурсников 
УлГАУ, приглашенных в 
«Новый путь». 

На торжественной цере-
монии открытия выездного 
лагеря-семинара его участ-
ников приветствовали Ма-
рина Постнова, проректор 
по учебной, воспитатель-
ной работе и молодежной 
политике, Андрей Павлу-
шин, декан инженерного 
факультета, и Ильнар Рахи-
мов, председатель профко-
ма обучающихся УлГАУ. 

«Сентябрь в нашем 
университете традиционно 
завершается выездом ак-
тивных, уже заявивших о 
себе первокурсников в ла-
герь студенческого актива. 
Очень хочется, чтобы вы 

зарядились энергией от на-
ставников со старших кур-
сов и организаторов тре-
нингов на всё время вашего 
обучения в университете», –
отметила Марина Постнова. 

«В далёком 2008 году 
группа активистов проф-
союзной организации вуза 
впервые подготовила и про-
вела лагерь студенческо-
го актива «Новый путь». 
Сейчас же над подготовкой 
и проведением этого меро-
приятия работают  предста-
вители практически всех 
активных студенческих 
клубов вуза, а тогда это 
была чисто профсоюзная 
инициатива. Прошло 15 
лет с той знаменательной 
даты. В УлГАУ сменилось 
не одно, не три и даже не 
5 поколений студенческого 
актива. Меня, как челове-
ка, в памяти которого еще 
живы кадры первого лагеря, 
радует, что сейчас «Новый 
путь» проводится на таком 
высоком организационном 
уровне при поддержке Пра-
вительства Ульяновской 

области. Также радует, что 
выездной семинар остаётся 
ярким событием в жизни 

студентов и запоминается 
на долгие годы», – расска-
зал об истории зарождения 
традиции Ильнар Рахимов. 

23 сентября ребят ожида-
ла насыщенная программа. 
Состоялись  блок образова-
тельных программ, вклю-
чающий в себя различные 
мастер-классы и тренинги, 
а также спортивные игры. 
Активные участники ин-
тенсивов получали специ-
альные монеты «Agrocoin», 

благодаря которым они мог-
ли увеличить шанс на выи-
грыш на вечернем аукционе 

с у в е -
н и р о в 
с уни-
в е р с и -
тетской 
симво-
ликой. 

П о з н а в а -
тельная  часть 
семинара  на-
чалась с курсов 
по командообра-
зованию и тайм-
м е н ед ж м е н ту 
от Российского 
союза молоде-
жи. Следующим 
стал интенсив «Мастер-
ская развития сельских 
территорий» от председа-
теля Ульяновского регио-
нального отделения РССМ 
Сергея Езикеева. Лекцию 
«13 жизненных уроков» 
провел  магистрант фа-
культета агротехнологий, 
земельных ресурсов и пи-
щевых производств Дэни-
ил Мухиддинов. Во второй 
половине дня ребят ждала 
автограф-сессия Петра Аге-
ева – трехкратного призера 
чемпионата «Science slam 
University» и двукратно-
го чемпиона «Science slam 
Interuniversity». Затем пер-
вокурсники узнали о том, 
как быстро подготовить ма-
териал для СМИ на лекции 
«Пресс-релиз за 15 минут» 
от Ильнара Рахимова. В за-

Поделимся теплом и пониманием

Традиция  длиною в 15 лет

ли тренинги-семинары 
для добровольцев проек-
та, которые будут  сопро-
вождать и помогать сту-
дентам с инвалидностью. 

В ходе тренингов   
было проведено четыре 
занятия, которые вклю-
чали: творческое задание 
«Солнце милосердия», 
беседу «Милосердие в 
наше время»,  задание в 

группах «В мире мудрых 
мыслей»,  упражнения  
«Частичка твоего сердца» 
и  «Заповеди милосер-
дия». Волонтёры овладе-
ли знаниями о психоло-
гических особенностях 
людей с инвалидностью 
и ОВЗ, а также умениями 
проявлять толерантность 
и эмпатию к людям, име-
ющим инвалидность.

вершение образовательной 
программы представители  
студенческого медиацентра 
во главе с его руководите-
лем Виктором Проваловым 
рассказали первокурсникам  
о работе медиацентра.          

Вечерняя программа не 
уступала дневной по на-
сыщенности. Кроме аук-

циона ребята участвовали 
в караоке-батле, наполнен-
ном духом соперничества. 
Участники и зрители по-
настоящему наслаждались 
каждым моментом этого 
зрелищного события.

24 сентября на торже-
ственном  подведении ито-
гов семинара прошла цере-
мония награждения актив-
ных участников интенсива. 
Со словами наставлений 
к студентам обратились 
Александр Иванов, спе-
циалист по воспитательной 
работе отдела международ-
ных связей, и Илья Калаш-
ников, руководитель отдела 
по работе с молодёжью. 

«Я был приятно удивлен 
трепетным отношением ор-
ганизаторов и кураторов к 
проведению этого лагеря-

семинара. Они отлично 
справились со своими обя-
занностями! Мне особенно 
понравились конкурсы, в 
которых участники группы 
активно взаимодействовали 
друг с другом», – рассказал 
о впечатлениях один из на-
граждённых участников ла-
геря – студент первого кур-

са инженерного факультета 
Богдан Берёзов. 

Дополняя отклик Бог-
дана, стоит отметить, что 
выезд первокурсников в 
«Солнечную поляну» на се-
минар студенческого актива 
организовали заместители 
деканов по воспитательной 
и учебной работе факульте-
та ветеринарной медицины 
и биотехнологии   Наталья 
Проворова и Елена Свеш-
никова соответственно, за-
меститель декана по воспи-
тательной работе факульте-
та агротехнологий, земель-
ных ресурсов и пищевых 
производств Денис Аюпов, 
специалист по воспитатель-
ной работе отдела междуна-
родных связей Александр 
Иванов. Спасибо им!

Береги здоровье
смолоду!
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